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Município acerta detalhes finais para
mudar rodoviária para o novo terminal

FORAM INVESTIDOS R$ 18 MILHÕES EM RECURSOS PÚBLICOS

Com gestão pública e equipe própria, o prefeito em exercício Hermes Pimentel espera iniciar as operações da nova rodoviária 
de Umuarama até dezembro deste ano. Em reunião com representantes das empresas que atuam no transporte coletivo 
rodoviário forma discutidos os trâmites para a mudança dos guichês de venda de passagens. A expectativa é de que a nova 
rodoviária esteja em funcionamento pleno em cerca de 40 dias. l 9

O Procon emitiu 
recomendação aos 

supermercados e 
açougues para que 
não comercializem 

ossos de boi ou 
carcaças de frango e 

de peixe para pessoas 
de baixa renda. O 

documento pede aos 
estabelecimentos que 

optem pela doação. 
l 6
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Orçamento Impositivo
O Projeto de Emenda à Lei Orçamentária Municipal 

com o objetivo de instituir em Umuarama o 
Orçamento Impositivo, entra na pauta da sessão 

ordinária da Câmara de Vereadores, para discussão 
em primeiro turno, na segunda-feira (18). A iniciativa 

vem apresentando resultados satisfatórios nos 
municípios em que foi implantada, pois obriga a 

execução das despesas propostas pelos vereadores 
através de emendas parlamentares. l 7
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Umuarama

Empresário/empregador
Contribui 11% sobre pró-labore, en tre R$ 1.100,00
(R$ 121,00) e  R$ 6.433,57 (R$ 707,69), por GPS.
Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
1.100,00 (R$ 220) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71). 2)  Rece -
be de jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má xi -
mo de R$ 6.433,57 (R$ 707,69) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe jurídicas e físicas: des conto de 11% s/
que recebe de jurídicas até R$ 6.433,57 (R$ 707,69). Se
não atingir este teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a
dife rença até R$ 6.433,57. 4) Aut. espe cial:sobre R$
1.100,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais), mas só aposenta por idade.
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 1.100,00
(R$ 220,00) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71), por carnê.

Índice em % AGO SET ano 12m 
IPCA (IBGE) 0,87 1,16 6,90 10,25
IGP-M (FGV) 0,66 -0,64 16,00 24,86
IGP-DI (FGV) -0,14 -0,55 15,12 23,43

Índice AGO SET OUT
IGP-M (FGV) 1,3383 1,3112 1,2486
IGP-DI (FGV) 1,3335 1,2821 1,2343
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 6,25%  | TJLP: 5,32%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IIRR  22002211:: 6ª parcela
vence em 29/10, com juros Selic de 2,54%.

Período/ Poup. antiga Poup. nova TR
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12

15/9 a 15/10 0,5000 0,3012 0,0000
16/9 a 16/10 0,5000 0,3012 0,0000
17/9 a 17/10 0,5000 0,3012 0,0000
18/9 a 18/10 0,5000 0,3012 0,0000
19/9 a 19/10 0,5000 0,3012 0,0000

Ações % R$
Petrobras PN -0,27% 29,60 
Vale ON +1,87% 80,68 
ItauUnibanco PN +2,57% 24,76 
Bradesco PN +5,24% 21,28 
Pão de Açúcar ON +11,85% 30,96 
Americanas ON +9,18% 37,45

IBOVESPA: +1,29% 114.647 pontos

Iene 114,32
Libra est. 0,73
Euro 0,86
Peso arg. 99,19

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL -1,1% 5,4540 5,4550 +0,2%

PTAX  (BC) -0,9% 5,4504 5,4510 +0,2%

PARALELO -1,0% 5,3400 5,7300 +0,2%

TURISMO -1,0% 5,3400 5,7100 +0,2%

EURO -0,8% 6,3181 6,3210 +0,4%

R$/m2 AGO SET %m %ano %12m
Paraná 1.973,08 1.978,27 0,26 15,02 20,14
Norte 2.116,02 2.110,26 -0,27 19,65 25,58
Oeste 2.016,24 2.020,24 0,20 14,87 19,83

DÓLAR 15/10

Iene R$ 0,0477
Libra est. R$ 7,50
Peso arg. R$ 0,055
R$1: 1.264,70 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 15/10 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. SETEMBRO

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1467,40 
II R$ 1524,60 

III R$ 1577,40 
IV R$ 1696,20

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/21 a dez/21)

AAGGOO SSEETT OOUUTT
TJLP (%) 4,88 4,88 5,32
Sal. mínimo 1.100,00 1.100,00 1.100,00
UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA nov/21 1.217,75 11,50 -5,9%
FARELO out/21 316,60 -0,50 -5,7%
MILHO dez/21 525,75 9,00 -1,5%
TRIGO dez/21 734,00 9,25 3,1%

SOJA 160,23 0,9% 0,7% 160,00
MILHO 84,29 0,0% -0,4% 84,00
TRIGO 88,54 0,1% 0,7% 91,00
BOI GORDO 289,64 -0,2% -4,8% 290,00
SUINO 6,54 0,0% 7,7% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 15/10 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 15/10 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 15/10 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 166,00 -0,6% -1,2%
SOJA Paranaguá 166,00 -3,8% -4,0%
MILHO Cascavel 92,00 -3,2% -2,1%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Empregados - taxas de desconto
Taxa até R$ 1.100,00 (sal. mínimo) 7,5%
Taxa entre R$ 1.100,01 e R$ 2.203,48 9%
Taxa entre R$ 2.203,49 e R$ 3.305,22 12%
Taxa entre R$ 3.305,23 e R$ 6.433,57 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa
de cada intervalo de salário, e depois some os va lores
EMPREGADOR --  Taxa de 12%(Pes. físicas)

VVeenncc..::  eemmpp..  2200//1100  ffííssiiccaass  1155//1100,,ddoommééssttiiccooss  66//1100

REPRESENTANTE NACIONAL

Merconet
(41) 3079-4666
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Jogo erros7

Loterias
Megasena

01 02 05 08 09 11 13 14 
15 17 19 20 22 23 24 

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Sábado 16/10/2021 concurso: 2418Megasena

Dupla sena
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TIME DO
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2º prêmio
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4º prêmio
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Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.
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Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

00 04 08 09 09 03 08

Super Sete concurso: 157C O L U N A S
1 2 3 4 5 6 7

concurso: 2224

01 14 15 28 32 37 45 49 55 63 
65 68 71 76 82 87 90 92 97 98

Lotomania

42.131
39.559
54.654
31.825
09.071

16 21 41 55 61 62 64
MOTO CLUBE/MA

09 30 33 41 50

NOVEMBRO

05 10 11 16 18 24 25 

concurso: 5682

02 11 19 27 57 60

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

CRESCENTE
13/10 - 00h27

CHEIA
20/10 - 11h57

MINGUANTE
28/10 - 17h06

NOVA
04/11- 18h15

Paranaguá
max 22
min 19

max 26
min 20

Cascavel
max 23
min 17

Foz do Iguaçu
max 25
min 16

max 25
min 19

Curitiba
max 19
min 14

FASES 
DA LUA

Domingo 17/10/2021

Muitas nuvens
Segunda 18/10/2021

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

Lotofácil concurso: 2348

Artista usa pintura rupestre para 
contar a história da humanidade

Foz do Iguaçu - O colorido 
das peças e a riqueza de com-
posições enchem os olhos de 
quem se aproxima e observa os 
detalhes do trabalho do igua-
çuense Dilson Paulo Alves. Entre 
técnicas e métodos de pintura, 
o artista consagrou-se como o 
único do Brasil a transcrever 
para peças em cerâmica e argila 
os múltiplos significados das 
pinturas primitivas e rupestres.  

Já são 72 anos de vida e 
47 deles dedicados à arte, 
desde que o jovem desenhista 
de aviões, ainda na década 
de 1970, percebeu que tinha 
muito mais a mostrar do que 
linhas e projetos de aeronaves.

Com o passar dos anos 
e após muitas experiências, 
decidiu, há 20 anos, dedicar-se 
exclusivamente à produção da 
arte primitiva e indígena para 
contar a história da humani-
dade, por meio de uma relei-
tura das pinturas rupestres.

“Eu comecei uma pes-
quisa para entender como o 
homem se comunicava, desde 
a época das cavernas. As rela-
ções humanas já existiam e 
cada núcleo familiar se iden-
tificava por um sinal marcado 
na argila. Isso foi evoluindo 
para um sinal que identificava 
comunidades, depois cidades, 
logo depois começou a nas-
cer a escrita, números e tudo 
o que contribuiu para chegar 
onde estamos hoje”, explica. 

Para entender melhor e rea-
lizar um trabalho fidedigno, 
visitou de museus na Europa a 
sítios arqueológicos no interior 
do Brasil. O resultado foi a espe-
cialização na pintura com técni-
cas apuradas, que exigem um 
nível atenção muito grande por 

FOTOS: WELYTON MANOEL

Amantes de aviação 
realizam exposição 
no Aeroporto de 

Cascavel 
Até o dia 31 de dezembro 

de 2021 o Aeroporto de Cas-
cavel recebe a Exposição Spot-
ters com entrada gratuita. O 
evento conta com a presença 
de 17 membros do Spotters, 
um grupo cascavelense para 
amantes de aviação.

Para explicar, Spotter em 
tradução livre do inglês signi-
fica “observador”, e, no caso 
da aviação, são observadores 
que têm uma paixão pela aero-
náutica e passam a registrar as 
aeronaves e aeroportos por 
meio da fotografia. Muitos che-
gam a viajar constantemente 
pelo país apenas para capturar 
os belos aviões em seu ápice.

conta dos pequenos espaços. 
Entre os exemplos de mate-

riais icônicos de seu acervo, 
um tronco de madeira que foi 
totalmente talhado com pin-
turas de ambos os lados, mos-
trando símbolos indígenas e 
linhas da evolução. Ao todo, 
foram mais de dez meses dedi-
cados ao trabalho. 

“Me inspiro totalmente na 
cultura de Foz. Recebemos 
aqui algo único, pessoas de 
diversas regiões e etnias, por 
isso às vezes precisamos res-
gatar essa identidade e cultura 
guarani, algo que represento 
nas pinturas rupestres”.  

Dilson nasceu em Foz do 
Iguaçu, mas mudou-se para 

São Paulo ainda jovem. Por 
20 anos foi projetista de aero-
naves na fábrica da Embraer 
em São José dos Campos, e 
conciliava o trabalho com a 
pintura de quadros. 

Na época, o interesse pelo 
primitivo já era uma marca. 
Pintava usando o bico de 
pena, pois assim conseguia 
traços “fino-grosso”, dando um 
aspecto totalmente diferente 
aos materiais.

Essa característica fez com 
que trabalho dele fosse cada 
vez mais reconhecido e Dilson 
passou a expor as telas até 
mesmo em salões nacionais 
de arte e receber premiações 
frequentes – somente no Salão 

de Arte da Embraer foram 11 
premiações, além de vitórias 
no Salão de Arte de São Paulo. 

Com a privatização da 
Embraer em 1994, Dilson vol-
tou para Foz do Iguaçu. Apesar 
de já ser um pintor premiado, 
ele nunca se dedicou exclusiva-
mente ao trabalho com as artes. 
Com experiência em planeja-
mento e especializações na área 
da saúde, ele chegou a ocupar 
o cargo de diretor na Secretaria 
de Saúde em Foz, diretor da Vigi-
lância Sanitária em Guaíra, entre 
outros cargos públicos. 

Mesmo aposentado, conti-
nua ocupando múltiplas fun-
ções, sendo atualmente o pre-
sidente do Conselho do Idoso 

em Foz do Iguaçu, vice-presi-
dente do Conselho Municipal 
de Saúde e membro do Conse-
lho Municipal de Cultura.  

Para ver mais obras de Dil-
son, basta visitá-lo no Ateliê 
das Artes, na Rua Belarmino 
de Mendonça, 1.090, Centro.

(Redação/Assessoria)

Para marcar a importân-
cia da prevenção e do diag-
nóstico precoce do câncer 
de mama e câncer de colo 
do útero a Prati-Donaduzzi, 
em parceria com Prefeitura 
de Toledo e empresários da 
cidade, realiza neste domingo 

Passeio ciclístico marca 
o Outubro Rosa em Toledo

(17), o Pedal Rosa, um movi-
mento pela saúde da mulher.

O passeio ciclístico terá iní-
cio das atividades às 8h, no 
Parque Ecológico Diva Paim 
Barth, com previsão de saída 
às 8h30. O trajeto de aproxi-
madamente 5 quilômetros 

terminará no Parque do Povo 
Luiz Cláudio Hoffmann. Os 
participantes precisam utili-
zar máscara e seguir as medi-
das de segurança sanitária. A 
participação é gratuita e não 
é necessário realizar inscrição. 
(Redação / Assessoria)

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

Projeto Arcanjo vai criar helipontos
nos municípios e estradas do Paraná

O deputado estadual 
Delegado Fernando Martins 
participou da apresentação do 
Projeto Arcanjo, iniciativa que 
visa a implementar helipon-
tos nos municípios e estradas 
do Paraná. Na última quinta-
-feira (14), a proposta foi apre-
sentada pelo Coronel Pucci e 
Capitão Zem após a Sessão 
Plenária da Câmara Municipal 
de São José dos Pinhais.

Durante a apresentação, o 
coronel Pucci explicou os fun-
damentos e a importância para 
a instalação de helipontos em 
pontos estratégicos, nas rodo-
vias, bem como nos municí-
pios paranaenses. Tal medida, 
se realmente for implantada, 
deverá servir como pontos 
de auxílio no atendimento de 
ocorrências de acidentes em 
todo o Estado do Paraná, forta-
lecendo o mapeamento aéreo 

e otimizando o atendimento 
das vítimas de trauma e emer-
gência. A iniciativa para a 
demonstração foi levada pelo 
Sargento Scariotte ao conhe-
cimento do vereador José 
Possebon, que fez o reque-
rimento à Casa Legislativa 
São-Joseense.

“É muito importante ter essa 
estrutura à disposição da segu-
rança e saúde públicas, como 
maneira de dar eficiência ao 

transporte de vítimas de aciden-
tes, vamos levar este projeto ao 
Governo do Estado e garantir 
mais segurança a todos”, lem-
brou o parlamentar.

Estiveram também presen-
tes à explanação o Sargento 
Scariotte, o vereador Delegado 
Michel, o deputado federal 
Toninho Wandscheer, o presi-
dente da Câmara Municipal, 
Abílio Alves, dentre outras lide-
ranças municipais.

Sessões ordinárias na Câmara 
voltam ao horário normal

Os vereadores que fazem 
parte da Mesa Diretora 
(2021/2022), Fernando Galmassi 
(Presidente) e Clebão dos Pneus 
(1º Secretário) assinaram na 
tarde de ontem (sexta-feira, 15), 
o Ato da Mesa que institui a reto-
mada das sessões ordinárias do 
Poder Legislativo ao seu horário 
habitual, ou seja: com início às 
19h30. O horário oficial será 

retomado já na sessão desta 
segunda-feira (18).

As sessões eram iniciadas às 
14h há alguns meses, como forma 
de medida preventiva de com-
bate à covid 19. Com a redução 
expressiva no número de casos 
da doença e a flexibilização das 
medidas restritivas, os parlamen-
tares entenderam que era preciso 
ser retomado o horário habitual.

As medidas de prevenção 
continuam as mesmas. Os cida-
dãos terão acesso ao plenário, 
porém, com número reduzido 
de lugares. Aferição de pressão 
será feita quando do ingresso 
ao prédio do Poder Legislativo. 
Álcool em gel estará disponí-
vel aos visitantes, que também 
precisarão utilizar máscaras ao 
adentrarem a Câmara.

DEPUTADO Fernando Martins, presidente da Comissão de Segurança Pública da Alep 
apoia o programa Arcanjo

ASSESSORIA
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STF derruba lei que
liberava venda de
remédios para emagrecer

O plenário do Supremo 
Tribunal Federal (STF) deci-
diu por 7 a 3, derrubar a Lei 
que autorizava a produção, 
comercialização e consumo 
de quatro substâncias ano-
rexígenas, ou seja, capazes 
de inibir o apetite e induzir o 
emagrecimento.

Conhecidas como “pílulas 
para emagrecer”, por serem 
comercializadas nesse for-
mato, as substâncias sibutra-
mina, anfepramona, fempro-
porex e mazindol, que atuam 
sobre o cérebro, tiveram seu 
uso liberado no Brasil pelo 
Congresso mesmo depois de 
uma resolução da Agência 
N a c i o n a l  d e  V i g i l â n c i a 
Sanitária (Anvisa) ter imposto 
uma série de restrições às 
substâncias.

A lei foi sancionada em 
junho de 2017 pelo então pre-
sidente da Câmara, Rodrigo 
Maia, que encontrava-se 
em exercício temporário da 
Presidência da República. 
À época, a própria Anvisa 
divulgou nota lamentando a 
sanção, que para a agência 
trouxe “grande risco à saúde 
da população”.

Critérios da Anvisa não foram seguidos
No entender do ministro 

Edson Fachin, que prevaleceu 
no julgamento, o Legislativo 
até poderia autorizar a pro-
dução e a venda das substân-
cias, desde que seguisse os 
critérios técnicos utilizados 
pela Anvisa ao analisar os 
riscos para a saúde pública. 
O que não ocorreu no caso 
concreto, segundo o ministro.

“Desse modo, a atuação 
do Estado por meio do Poder 
Legislativo não poderia, sem 
elevadíssimo ônus de inércia 

LEI foi declarada inconstitucional, com apenas dois artigos, dava espaço à interpretação 
de que os medicamentos não precisariam passar pelo crivo e receber o registro da Anvisa

DIVULGAÇÃO

RESTRIÇÕES NO EXTERIOR
As substâncias fempropo-

rex, mazindol e anfepramona, 
por exemplo, são alvo de restri-
ções na Europa e nos Estados 
Unidos desde os anos 1990. A 
sibutramina, por sua vez, tem 
uso regulamentado em alguns 
países, embora com restri-
ções. Antes da lei, a Anvisa já 
permitia a venda controlada 
da substância por fabricantes 
previamente autorizados.

A lei que liberou a venda 
das quatro substâncias foi 
questionada no Supremo 
pela Confederação Nacional 
de Trabalhadores na Saúde 
(CNTS), para quem não houve 
justificativa plausível para a 
sanção. A entidade alegou 

haver alto risco à popula-
ção devido aos graves efeitos 
adversos das substâncias, que 
podem incluir dependência 
física e psíquica, ansiedade, 
taquicardia e hipertensão arte-
rial, entre outros.

O Supremo concordou com 
os argumentos e declarou a lei 
inconstitucional. Para a maio-
ria dos ministros, a norma 
possuía redação excessiva-
mente sucinta, com apenas 
dois artigos, e dava espaço à 
interpretação de que os medi-
camentos com esses princípios 
ativos não precisariam passar 
pelo crivo e receber o registro 
sanitário da Anvisa, o que seria 
inconstitucional, na visão de 
maior parte da Corte.

indevida ou dano por omissão 
à proteção da saúde por parte 
da agência reguladora, autori-
zar a liberação de substâncias 
sem a observância mínima dos 
padrões de controle previstos 
em lei e veiculados por meio 
das resoluções da Anvisa”, 
disse Fachin.

O ministro foi seguido pelos 
ministros Cármen Lúcia, Rosa 
Weber, Ricardo Lewandowski, 
Luiz Fux, Dias Toffoli e Gilmar 
Mendes, que apontou que 
nas próprias justificativas do 

projeto de lei, que resultou na 
liberação, não havia sequer 
menção a aspectos técnicos.

Os ministros Kassio Nunes 
Marques, relator, e Luís 
Roberto Barroso e Alexandre 
de Moraes ficaram vencidos 
no julgamento. Para eles, o 
Congresso tem o poder de 
autorizar a comercialização 
de medicamentos mesmo sem 
aval da Anvisa, uma vez que os 
parlamentares são capazes, 
inclusive, de fiscalizar os atos 
das agências reguladoras.

ANTT adiou a assinatura do novo
pedágio no PR para o fim de 2022

A Agência Nacional de 
Transportes Terrestres adiou 
para o quarto trimestre de 2022, 
o cronograma para a assinatura 
dos novos contratos de pedágio 
nas rodovias do Paraná. Como 
as atuais concessões terminam 
em novembro, o Estado deve 

Brasil Verde
O consórcio Brasil Verde, nova iniciativa do Fórum Nacional 
de Governadores para proteção do meio ambiente, 
tem apoio do Paraná. O governador em exercício Darci 
Piana declarou a adesão no encontro online que reuniu 
representantes dos demais estados brasileiros para discutir 
o detalhamento do plano. O objetivo é unir os estados 
para promover ações conjuntas em prol do crescimento 
sustentável. “O consórcio Brasil Verde segue o mesmo 
caminho do desenvolvimento pelo qual prezamos no nosso 
Estado. Isso é o que o governador Ratinho Junior está 
fazendo nesta semana em Dubai: mostrando como o Paraná 
está preocupado em promover a sustentabilidade”, afirmou.

 Coordenações por biomas
A ideia do consórcio foi iniciada na reunião do fórum em 
setembro e teve prosseguimento neste encontro de outubro 
com a discussão sobre possibilidades para a gestão do grupo. O 
modelo propõe coordenações regionais por biomas. No Brasil, 
são seis: Amazônia, Cerrado, Pampa, Mata Atlântica, Caatinga 
e Pantanal. Entre os temas a serem trabalhados pelo consórcio 
estão a neutralização da emissão de carbono, o investimento 
em fontes de energia renovável, o reflorestamento e a 
fiscalização do desmatamento ilegal. Também declararam 
adesão os estados do Espírito Santo, São Paulo, Amapá, Goiás, 
Santa Catarina, Tocantins, Rio Grande do Norte, Rio Grande do 
Sul, Piauí, Mato Grosso e Bahia, além do Distrito Federal.

Escondido
O presidente Jair Bolsonaro 
disse que chora no banheiro de 
sua residência oficial, o Palácio 
da Alvorada, e que sua esposa, 
a primeira-dama Michelle 
Bolsonaro, nunca presenciou 
tal cena. “Cada vez mais nós 
sabemos o que devemos fazer. 
Para onde devemos direcionar 
as nossas forças. Quantas vezes eu choro no banheiro em casa? 
Minha esposa nunca viu. Ela acha que eu sou o machão dos 
machões. Em parte acho que ela tem razão até”, disse Bolsonaro 
em evento na noite da última quinta-feira. “O que me faz agir 
dessa maneira? Eu não sou mais um deputado. Se ele errar um 
voto, pode não influenciar em nada. Um voto em 513. Mas uma 
decisão minha mal tomada, muita gente sofre. Mexe na bolsa, no 
dólar, no preço do combustível”, afirmou.

Iluminação pública
Oito cidades brasileiras 
poderão financiar até R$ 
46 milhões para estruturar 
projetos de parcerias público-
privadas (PPPs) em iluminação 
pública. A medida foi 
possibilitada pela assinatura de 
um termo para a continuidade 
do uso de recursos do Fundo 
de Apoio à Estruturação 
e ao Desenvolvimento de 
Projetos de Concessão e 
Parcerias Público-Privadas 
(FEP), administrado pela CEF, 
em iniciativas desse tipo 
sob gestão do Ministério do 
Desenvolvimento Regional 
(MDR) e instituições parceiras.
As iniciativas serão 
estruturadas com base no 
modelo definido pelo MDR, 
pela Secretaria Especial do 
Programa de Parceria de 
Investimentos (SPPI), pela 
Caixa e pela International 
Finance Corporation (IFC), do 
Banco Mundial.

ficar quase um ano sem pedágio. 
Em abril de 2021, a ANTT já havia 
adiado a assinatura os contratos 
do fim deste ano para o segundo 
semestre de 2022, diante do 
impasse entre o órgão e o governo 
paranaense sobre o formato do 
edital de leilão das rodovias.

O projeto prevê a concessão 
por 30 anos de 3.372,8 quilôme-
tros de rodovias, divididos em seis 
lotes, com parte das obras pro-
gramadas para serem entregues 
durante os primeiros sete anos de 
concessão, como os 1.767,7 quilô-
metros de duplicações.

Benefícios ao Paraná
Cinco destas oito cidades 
que receberão os recursos do 
FEP, duas ficam no Paraná. 
Foz do Iguaçu e Ponta 
Grossa. As outras são Olinda 
(PE), Ribeirão Preto (SP) e 
Timon (MA). As outras três 
localidades serão selecionadas 
em uma segunda etapa. Os 
R$ 46 milhões do FEP serão 
destinados ao provimento 
de assessoramento 
técnico e financeiro para a 
estruturação dos projetos. 
Para a elaboração dos 
estudos de modelagem e 
viabilidade econômica, serão 
aportados valores na seguinte 
proporção: 45% do FEP e 
outros 45% da IFC, enquanto 
o governo municipal deverá 
arcar com os 10% restantes. 
“Os projetos mostram o 
investimento retornando 
em benefícios ao cidadão”, 
observou a secretária especial 
da SPPI, Martha Seillier.

DIVULGAÇÃO
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Tarifa de energia deve
ser reduzida em 2022
sem prejuízo a obras

O diretor-geral brasileiro da 
Itaipu, general João Francisco 
Ferreira, reafirmou que a redu-
ção da tarifa da energia produ-
zida pela binacional deve ocor-
rer já a partir de 2022, quando 
a dívida da construção estará 
praticamente sanada.

“Grande parte do preço de 
nossa energia contém os juros 
e as amortizações que pagamos 
ano a ano aos nossos credores 
e, em 2022, essa dívida vai pra-
ticamente desaparecer. Então, 
nós vamos vender uma ener-
gia elétrica muito mais barata 
que a atual para a Eletrobras 
e a Ande, nossos clientes no 
Brasil e no Paraguai, respecti-
vamente, o que vai beneficiar 
os consumidores brasileiros e 
paraguaios”, afirmou o diretor-
-geral brasileiro. No entanto, 
ele ressalvou que a redução 
da tarifa de energia é uma 
decisão binacional.

Segundo o general Ferreira, 
a eventual redução da tarifa não 
vai interferir na continuidade 
das obras estruturantes patro-
cinadas pela Itaipu na região 
de influência, uma vez que os 
recursos destinados a essas 
construções são provenientes 
dos custos de exploração, que 
permitem o funcionamento da 
usina hidrelétrica e os investi-
mentos na região, e não dos 
custos da dívida. “Vamos con-
tinuar investindo em obras 
estruturantes e ambientais 
na nossa área de influência. É 
uma obrigação nossa”.

Ele  destacou que as 
obras estruturantes, como a 
Ponte da Integração Brasil-
Paraguai ( já 70% concluída), 
a Perimetral Leste, a moder-
nização e ampliação da pista 
do Aeroporto Internacional de 
Foz, a duplicação da Rodovia 
das Cataratas, entre outras, 
vão levar Foz do Iguaçu e 
região a um novo patamar eco-
nômico e social. Somados, os 
investimentos chegam a R$ 2,5 
bilhões, com a criação de cerca 
de 2.500 empregos.

CAFÉ DA MANHÃ
O café da manhã com jor-

nalistas durou duas horas 

“Bonde andando”
General Ferreira comentou ainda que o motivo por ter aceitado 

a missão de dirigir Itaipu foi saber que já havia sido feito um 
planejamento muito bem estruturado por seu antecessor, o ge-

neral Joaquim Silva e Luna, atualmente à frente da Petrobras. “O 
que estamos fazendo, não fazemos sozinhos. Conto com o apoio 

de cinco diretores e de um corpo de empregados altamente 
dedicado à empresa, para que os projetos sejam implantados da 

melhor maneira possível.”

e reuniu quinze veículos de 
imprensa de Foz do Iguaçu e 
região. O objetivo do encon-
tro foi atender ao princípio 
da publicidade, um dos que 
regem as boas práticas da 
administração pública, con-
forme preconiza o artigo 37 
da Constituição Federal. Os 
outros princípios são: legali-
dade, impessoalidade, mora-
lidade e eficiência.

Após as boas-vindas, o dire-
tor abriu para perguntas e res-
pondeu sobre vários temas de 
interesse da comunidade local, 
como a realização do Natal de 
Foz, em parceria com a prefei-
tura e com o Destino Iguaçu; 
a reforma do Gramadão, que 
vai devolver à comunidade 
um espaço totalmente revita-
lizado; a construção de ciclo-
vias; a desmobilização das 
casas da Vila A, entre outros. 

Também comentou sobre 
temas de interesse nacional, 
como a crise hídrica, e falou 
sobre o papel da Itaipu na pro-
teção ambiental.

De acordo com ele, desde 
2019 o país vem sofrendo com a 
crise hídrica, que se aprofundou 
em 2021, com a maior estiagem 
em 70 anos. “Isso impacta não 
apenas Itaipu, mas as demais 
hidrelétricas do País”, resumiu. O 
diretor explicou que a empresa 
tem feito a sua parte para ajudar 
o país a superar a crise hídrica, 
por meio de um aproveita-
mento melhor da água na pro-
dução de energia, sempre em 
conformidade com as orien-
tações do Operador Nacional 
do Sistema (ONS), órgão vin-
culado ao Ministério de Minas 
e Energia (MME), responsável 
por organizar o sistema inter-
ligado nacional.

GENERAL João Francisco Ferreira afirma que a redução da tarifa da energia produzida 
pela binacional ocorrerá quando a dívida da construção estiver sanada

DIVULGAÇÃO

Academia de letras
O advogado Clèmerson Merlin 
Clève foi eleito para a Academia 
Paranaense de Letras (APL). O novo 
membro vai suceder o jurista René 
Dotti na cadeira número 3, cujo 
patrono é Jesuíno Marcondes de 
Oliveira e Sá. Advogado, mestre e 
doutor em Direito do Estado, Clève 
tem mais de 20 obras publicadas 
– tanto na área do direito quanto 
da literatura. Ex-procurador 
do Paraná e da República, ele 
é professor titular de Direito 
Constitucional na Universidade 
Federal do Paraná (UFPR) e no 
Centro Universitário Autônomo do 
Brasil (UniBrasil). Clève também é 
membro da Academia Paranaense 
de Letras Jurídicas (APLJ) e é 
um dos constitucionalistas mais 
citados pelo Supremo Tribunal 
Federal (STF).

Gastos na mira
Os benefícios gerados pelo 
Tribunal de Contas do Estado 
do Paraná já alcançaram 
mais de R$ 708  milhões. Essa 
milionária cifra refere-se às 
verbas públicas potencial ou 
efetivamente recuperadas como 
resultado do controle externo 
sobre a administração estatal 
exercido pelo órgão – na forma 
da restituição de valores ou por 
evitar desperdício de recursos, 
por exemplo. “Esses números 
evidenciam a relevância da 
atividade constitucional do TCE-
PR para garantir que o dinheiro 
pago pelos contribuintes retorne 
ao conjunto da sociedade de 
alguma maneira, em especial 
na forma de serviços públicos 
de qualidade”, afirmou o 
presidente do TCE, conselheiro 
Fabio Camargo.

Impostômetro
O Impostômetro, painel que 
registra o montante de tributos 
pagos pelos brasileiros em todo o 
País, ultrapassou a marca dos R$ 2 
trilhões. São contabilizadas todas as 
contribuições federais, estaduais e 
municipais. Até a noite de quinta-
feira (14), o impostômetro marcava 
R$ 2,007 trilhões. Neste ano a marca 
foi atingida mais de dois meses 
antes que em 2020. No ano passado 
a marca foi atingida em 22 de 
dezembro. Segundo o economista 
da Associação Comercial de 
São Paulo (ACSP), Ulisses Ruiz 
de Gamboa, o aumento da 
arrecadação dos governos acontece 
devido à retomada econômica, 
com a redução das restrições na 
quarentena contra a Covid-19, e a 
alta da inflação.

Eletivas
O secretário estadual da Justiça, Família e Trabalho, Ney Leprevost, 

assinou o termo que formaliza a aplicação de R$ 20,77 milhões do Fundo 
Estadual de Defesa do Consumidor (Fecon) para o Fundo Estadual de Saúde 
(Funsaúde). Os recursos são resultado de multas aplicadas pelo Procon-PR 

a bancos que lesaram os consumidores. “Com esse apoio da Secretaria 
de Justiça, o Paraná vai abrir mutirões de cirurgias eletivas para superar o 

que ficou para trás. A retomada efetiva das cirurgias eletivas é um dever da 
saúde pública,” disse o secretário da Saúde, Beto Preto.

PSS
A Universidade Estadual de Maringá 
(UEM) abriu inscrições para a 
contratação de até 40 professores 
temporários. O Processo Seletivo 
Simplificado (PSS) vai selecionar 
docentes para os quatro campi da 
instituição. As inscrições devem 
ser feitas até 28 de outubro pelo 
site da instituição, exceto para os 
interessados em darem aulas no 
curso de Medicina. Neste caso, 
as inscrições serão realizadas de 
19 de outubro a 3 de novembro. 
A taxa de inscrição é de R$ 153. 
Os candidatos farão uma uma 
prova didática, entre 6 e 12 de 
dezembro, e depois passarão por 
avaliação de títulos e currículo.

Parceria
A diretora de Relações 
Internacionais da Confederação 
da Agricultura e Pecuária do Brasil 
(CNA), Lígia Dutra, destacou a 
importância da parceria entre 
Brasil e China para o setor 
privado brasileiro, durante o 
lançamento do documento 
“Sustentabilidade e Tecnologia 
como Bases para a Cooperação 
Brasil-China”, realizado nesta 
semana. A CNA é membro do 
CEBC e foi uma das entidades que 
contribuiu para a elaboração do 
documento, que reúne propostas 
de entidades do setor privado 
para a cooperação com o país 
asiático sobre tecnologias e 
sustentabilidade com o intuito de 
fortalecer a relação sino-brasileira 
também na agenda ambiental. 
“O setor privado brasileiro precisa 
conhecer mais o mercado chinês e 
as propostas podem proporcionar 
novas oportunidades de negócios 
e parcerias dentro de uma agenda 
sustentável”, disse Lígia.

Entrada ilegal
Com a crise migratória em sua 
fronteira com os Estados Unidos, 
o México vai passar a exigir visto 
de brasileiros que cheguem ao 
país como turistas. O documento 
foi publicado pela Comissão de 
Melhora Regulatória (Conamer), 
órgão do governo mexicano. O 
número de brasileiros que têm 
usado a fronteira com o México 
para entrar irregularmente nos 
Estados Unidos aumentou neste 
ano. Até o final de setembro, 
47.484 cidadãos do país foram 
detidos pela patrulha de 
fronteira americana, segundo 
o Departamento de Segurança 
Interna dos EUA —  um aumento 
de 400% em relação ao ano 
passado, quando 9.147 foram 
detidos no mesmo período.
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Cronograma
As empresas associadas 
podem optar entre seis 
tipos de pacotes especiais 
e é fundamental que todos 
se programem para o início 
da distribuição de cupons, 
no dia 25 de outubro. Não 
perca tempo e solicite uma 
visita do departamento 
comercial pelos telefones 
(44) 3621-6700/98422-1805 
(WhatsApp)/99985-3765.

Carreata
Às vésperas do início da 
distribuição dos cupons da 
campanha Natal de Esperança, 
no sábado (23), às 10h, uma 
carreata com a participação 
de empresários participantes 
e a exposição dos automóveis 
sairá das proximidades do 
Lago Municipal Aratimbó e 
percorrerá a avenida Paraná, 
contornando a Praça da Bíblia e 
retornando ao ponto de origem. 
Divulgação ‘bombando’.

Grande procura
O Conselho da Mulher 
Empresária e Executiva da 
Aciu, em parceria com o 
Sebrae, realizará no próximo 
dia 21 (quinta-feira), no 
Caiuá Centro de Eventos, às 
19h, a segunda edição do 
Empreendedorismo Rosa. O 
evento integra a programação 
da campanha Outubro Rosa. 
A procura é enorme, por isso 
a dica é assegurar o convite o 
quanto antes. A adesão custa 
R$ 65 e pode ser requerida 
pelos telefones (44) 3621-
6700/98422-1493 (Fernanda).

Painéis
O Empreendedorismo Rosa 
terá explanações do cirurgião 
geral Danilo Bravo, do cirurgião 
plástico Tiago Henrique Costa 
e da psicóloga Patrícia Fabí 
Tridico. Após os painéis será 
servido um delicioso jantar. Os 
organizadores solicitam a doação 
de um quilo de alimento não 
perecível em prol do Hospital do 
Câncer Uopeccan Umuarama. 
Além do evento presencial, 
contamos com participações de 
mulheres abordando diversos 
temas no Instagram da Aciu 
(@aciuumuarama). Não deixe 
de conferir.

Maior campanha do PR
A Campanha Natal de Esperança Aciu 2021 foi confirmada como a 
maior promoção do gênero no Estado. Mais uma razão para você, 

empresário, não ficar de fora. Faça como centenas de parceiros que 
já aderiram e impulsione as vendas. Além de três automóveis zero 

e cinco motos, teremos a distribuição de mais de R$ 100 mil em 
vales-compra, montante que será gasto no nosso comércio.

Reunião no Sebrae
Empresários, representantes 
de órgãos públicos, de 
universidades e de outros 
segmentos organizados 
estão convidados para uma 
reunião de trabalho presencial 
no escritório do Sebrae 
de Umuarama na próxima 
quarta-feira (20), das 8h30 
às 11h30. O foco é, segundo 
os organizadores, discutir o 
desenvolvimento local por 
meio de ações e estímulo à 
Inovação. A fim de assegurar 
o irrestrito cumprimentos 
dos protocolos sanitários, as 
inscrições devem ser efetivadas 
antecipadamente. Basta 
acessar https://forms.office.
com/r/jmHmV8aPmq.

Jornada UniAlfa
Com diversas palestras nas 
áreas de educação, gestão e 
tecnologia da informação, a 
12ª Jornada Empresarial da 
Faculdade UniAlfa Umuarama - 
Aprendizagem por Toda a Vida 
e o Futuro das Transformações 
Digitais será realizada de 18 a 
21 de outubro. A programação 
do tradicional evento é online 
e gratuita e conta com apoio 
da Aciu e do Conselho do 
Jovem Empresário (Conjove). 
Informações pelo telefone (44) 
99722-7130. Acesse www.
jornada.alfaumuarama.edu,br.

Reformas par Finados
Reformas e revestimentos 
de túmulos só poderão ser 
realizados até o final da tarde 
da próxima segunda-feira (18). 
Após esse prazo, trabalhos 
desse tipo só serão liberados 
a partir do dia 3 de novembro. 
De acordo com a Acesf, o 
objetivo da interrupção é 
garantir tempo para a limpeza 
e estruturação geral para 
receber visitantes para o Dia 
de Finados. Marmoreiros e 
pedreiros poderão realizar 
obras excepcionalmente neste 
sábado e domingo [dias 16 e 
17], entre 8h e 18h.

“As palavras têm a leveza do 
vento e a força da tempestade” 
- Victor Hugo

Excelente final de semana

A Aciu é a Casa do Empresário!

Deputados iniciam
segunda a discussão
sobre o DEPPEN

Os deputados estaduais 
iniciam na segunda-feira 
(18) a votação da Proposta 
de Emenda à Constituição 
(PEC) 1/2021, de autoria do 
Poder Executivo, que propõe 
a criação do Departamento 
de Polícia Penal (DEPPEN). 
O texto está pautado para 
ser votado em primeira e em 
segunda discussões em duas 
sessões plenárias, sendo uma 
ordinária e outra extraordi-
nária. Por se tratar de PEC, é 
necessário no mínimo 33 votos 
favoráveis para a sua aprova-
ção, em dois turnos. 

O objetivo do governo 
é a harmonização da legis-
lação estadual com a uma 
recente alteração constitucio-
nal promovida pela Emenda 
Constitucional 104/2019, que 
previu a existência da Polícia 
Penal entre os órgãos inte-
grantes da Segurança Pública. 
A matéria vai para votação 
em plenário na forma de um 
substitutivo geral apresen-
tado pelo deputado Delegado 
Jacovós (PL), relator do texto 
na Comissão Especial que ana-
lisou a PEC.  

Com a criação, o Governo 
pretende que o Departamento 
de Polícia Penal fique respon-
sável pelas questões rela-
tivas aos presos no Estado 
do Paraná, com atos de ges-
tão, fiscalização, controle e 

Segurança
Assinado pelos deputados Alexandre Curi (PSB), Luiz Claudio Ro-

manelli (PSB) e Ademar Traiano (PSDB), o projeto de lei 359/2020, 
que garante mais segurança ao consumidor, sobretudo àqueles que 
usam box em vidro nos banheiros, será votado em primeiro turno. 
A proposta determina às empresas que comercializam vidros para 
box de banheiro a informar ao consumidor os tipos de vidros de 

segurança existentes no mercado e que ajudam a evitar acidentes. 
Segundo a proposta, os acidentes domésticos envolvendo esses vi-
dros são muito comuns e as causas são variadas. A quebra pode ser 
resultado de rachadura e lascas na superfície ou impactos sofridos 

pelo vidro, que acumula tensões até chegar ao limite e quebrar, 
sem necessariamente haver o contato do usuário.

segurança de unidades penais, 
além da fiscalização do cum-
primento das medidas alterna-
tivas à prisão, como o monito-
ramento eletrônico por meio 
de tornozeleiras. 

PREVIDÊNCIA 
COMPLEMENTAR

Assinado pelo  Poder 
Executivo, o projeto de lei 
471/2021, que institui o Regime 
de Previdência Complementar 
para os Servidores do Estado, 
também está pautado para as 
sessões de segunda-feira para 
ser apreciado em primeiro e 
em segundo turnos. O texto 
determina que o modelo pro-
posto será facultativo para os 
servidores que se encontram 
em efetivo exercício e obri-
gatório para os que ingres-
sarem no serviço público 
após a sua vigência. 

Segundo a proposição, 
poderão aderir ao Regime de 

Previdência Complementar, de 
forma voluntária, servidores 
temporários, comissionados, 
militares, servidores de outros 
entes federados, empregados 
de sociedades de economias 
mistas e de empresas públi-
cas, desde que sem contribui-
ção do patrocinador. A maté-
ria ressalta que o Governo do 
Estado do Paraná será o patro-
cinador do plano de benefícios 
do Regime de Previdência 
Complementar.  

O texto diz que farão jus 
à contribuição do Estado, a 
título de contrapartida, os 
que receberem vencimentos 
acima do limite máximo dos 
benefícios do Regime Geral de 
Previdência Social, que atual-
mente é de cerca de R$ 6,5 
mil. A contrapartida será no 
máximo paritária à do partici-
pante, não podendo exceder 
ao percentual de 8,5% sobre 
esse excedente remuneratório.

COM o aval da Alep, Governo pretende que o Departamento de Polícia Penal fique responsável pelas questões relativas aos presos no Estado 
do Paraná

JOSETE LEPROVOST/ALEP
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Procon recomenda que açougues
deixem de vender ossos e carcaças

O Procon do Paraná, 
vinculado à Secretaria de 
Justiça, Família e Trabalho, e 
a Associação Paranaense de 
Supermercados (Apras) emiti-
ram uma recomendação admi-
nistrativa aos mercados, açou-
gues e supermercados para que 
não comercializem ossos de boi 
ou carcaças de frango e de peixe 
para pessoas de baixa renda.

O documento foi assinado 
ontem (sexta-feira, 15) e pede 
aos estabelecimentos que 
optem pela doação.

Segundo a chefe do Procon, 
Claudia Silvano, a recomen-
dação é necessária porque 
a prática é uma vantagem 
manifestamente excessiva. 
“O documento significa um 
esforço de vários atores da 
sociedade para que haja a 
adesão dos estabelecimentos 
nesse momento tão delicado 
da economia”, afirmou. “É 

R$ 8,5 milhões serão repassados às 
crianças de famílias vítimas da covid

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Justiça, 
Família e Trabalho (Sejuf), vai 
repassar R$ 8,5 milhões aos 
municípios para dar apoio aos 
responsáveis por crianças e 
adolescente que perderam pai, 
mãe ou a fonte de sustento da 
família durante a pandemia.

No total, 95% dos municí-
pios paranaenses aderiram 
ao programa. Aqueles que 
optaram por não receber os 
recursos informaram que têm 
a situação sob controle por já 
possuírem programa próprio 
ou não registrarem grande 
número de óbitos pela doença.

“Tínhamos deixado recur-
sos reservados para socorrer 
as crianças na pandemia. Essa 
verba vai ajudar os avós ou res-
ponsáveis legais no sustento 

destas crianças”, informou o 
secretário de Justiça, Família 
e Trabalho, Ney Leprevost.

A aplicação deve ser des-
tinada ao pagamento de bol-
sa-auxílio voltada à viabili-
zação de guarda subsidiada 
à família extensa; benefício 
eventual; ações de adequa-
ção para as instituições de 
acolhimento; e programas 
de saúde mental para ela-
boração do luto. Os recursos 
são do Fundo para a Infância 
e Adolescência (FIA), libera-
dos pelo Conselho Estadual 
dos Direitos da Criança e 
Adolescente (CEDCA).

A resolução referente ao 
programa classificou os muni-
cípios em cinco categorias, de 
acordo com a população, para 
fins de divisão dos recursos. 

Os de pequeno porte (até 20 
mil habitantes) receberão R$ 
10 mil; os de pequeno porte II 
(20 mil a 50 mil), R$ 20 mil; de 
médio porte (50 mil a 100 mil), 
R$ 40 mil; os de grande porte, 
com mais de 100 mil pessoas, 
terão repasse de R$ 150 mil; 
e para aqueles que se enqua-
dram na categoria metrópole 
– é caso de Curitiba – o valor é 
de R$ 1,2 milhão.

“O nosso maior inte-
resse é atender da melhor 
maneira possível as crian-
ças e os adolescentes do 
Paraná que estão passando 
por esse período tão deli-
cado e já sofreram tanto em 
virtude da pandemia”, desta-
cou Ângela Mendonça, chefe do 
Departamento de Políticas para 
Criança e Adolescente da Sejuf.

Segundo o informativo diá-
rio da Secretaria Municipal de 
Saúde, Umuarama registrou 
nas últimas 24 horas sete casos 
novos de covid que acometeram 
mulheres e três em homens. Os 
dez novos registros foram apre-
sentados no Boletim Covid desta 
sexta-feira (15), que trouxe ainda 
a informação de que nenhuma 
pessoa faleceu vítima do coro-
navírus e o total de óbitos, 
desde o início da pandemia em 
março de 2020, é de 316.

O total de casos ativos – 
quando a pessoa está fazendo 
o tratamento em sua residên-
cia – é de 99 (três a mais que 

O total de casos ativos é de 99 e o número de casos suspeitos – quando a pessoa aguarda 
pelo resultado dos exames – está em 129
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ontem) e o número de casos 
suspeitos – quando a pessoa 
aguarda pelo resultado dos 
exames – está em 129 (oito a 
mais que ontem). O número 
de casos positivos nesses 
19 meses chegou a 19.021, 
sendo que 18.606 pessoas se 
recuperaram.

Não há nenhum morador de 
Umuarama internado nas UTIs 
exclusivas para tratamento da 
covid-19, disponibilizadas pelo 
SUS (Sistema Único de Saúde) 
no Hospital Uopeccan. Já nas 
enfermarias da ala covid, 
existem três umuaramenses 
estão internados.

Boletim Covid registra 10 
novos casos e nenhuma morte

uma situação atípica. É preciso 
olhar para esse público”.

O secretário Ney Leprevost 
disse que vender este tipo de 
produto é exploração a um 
consumidor que está extre-
mamente vulnerabilizado 
financeiramente. “Não pode-
mos fechar os olhos para essa 
realidade. Ao invés da venda, 
os estabelecimentos devem 
optar pela doação, desde que 
respeitada a legislação sani-
tária, com vistas a garantir 
todos os requisitos de segu-
rança para o consumo do pro-
duto”, ponderou.

A inflação de setem-
bro (1,16%), último indica-
dor divulgado pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), foi a mais 
alta para o mês desde 1994 – 
no acumulado de 12 meses 
já atingiu 10,25%. O grupo 
Alimentação e Bebidas teve 

alta de 1,02% e contribuíram 
para o resultado o frango 
inteiro (4,50%) e o frango em 

pedaços (4,42%). Os preços 
das carnes bovinas (-0,21%) 
recuaram após sete meses 

consecutivos de alta, acumu-
lando variação 24,84% nos 
últimos 12 meses.

AÇOUGUES serão comunicados pra que não comercializem mais ossos ou carcaças de animais, mas que façam a doação
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VESTIBULAR

[50 Bolsas de até 100%]

PROVA DIA 24/10

INSCRIÇÕES GRATUITAS!

Projeto que prevê orçamento impositivo
entra em pauta na Câmara de vereadores

O Projeto de Emenda à Lei 
Orçamentária Municipal (LOM) 
2/2019, assinado pelos verea-
dores Ana Novais e Mateus 
Barreto e pelos então ex-ve-
readores Deybson Bitencourt, 
Jones Vivi, Toninho Comparsi, 
entrará em pauta na próxima 
sessão ordinária, que acon-
tecerá na segunda-feira (18), 
às 19h30.

A proposta prevê emenda, 
com o objetivo de instituir 
em Umuarama, o Orçamento 
Impositivo. Tal iniciativa é pre-
conizada pela Constituição 
Federal e vem apresentando 
resultados muito satisfató-
rios nos municípios em que foi 
implantada.

Com orçamento impositivo 
o Poder Executivo Municipal 
(Prefeitura) passa a ser obri-
gado a executar as despesas 
propostas pelos vereadores 
através de emendas parla-
mentares. As emendas indivi-
duais ou coletivas referentes 

ao projeto de lei orçamentaria, 
serão aprovadas no limite de 
1,2% da receita corrente liquida 
realizada no exercício anterior, 
sendo que a metade deste per-
centual será destinada a ações e 
serviços públicos de saúde.

Ontem (sexta-feira, 15) 
pela manhã a vereadora Ana 
Novais, que é uma das auto-
ras do Projeto, esteve no gabi-
nete do Presidente Fernando 
Galmassi, quando o mesmo 
confirmou que a proposta será 
levada à primeira discussão e 
votação já na próxima sessão.

“Entendemos que ao se ins-
tituir o orçamento impositivo, 
permitiremos que os verea-
dores atendam as demandas 
colocadas pela população e 
que seu clamor seja ouvido 
em forma de ações governa-
mentais. Os vereadores são 
os maiores conhecedores dos 
problemas do município, uma 
vez que estão em contato 
direto com suas bases, ouvindo 

e vendo as dificuldades e 
necessidades da população”, 
destacam os parlamentares.

Os vereadores entendem, 

também, que a medida visa 
fortalecer o Poder Legislativo 
Municipal, uma vez que impõe 
a obrigatoriedade da execução 

Oficialmente comemo-
rado no Brasil desde 1963, 
o Dia do Professor ganha 
homenagem especial da 
Secretaria de Educação de 
Umuarama. O prefeito inte-
rino Hermes Pimentel desta-
cou que os grandes mestres 
inspiram e encaminham. 
“Ninguém é alguma coisa 
na vida sem ter tido um 
professor. E, nesta data tão 
especial, nossa homenagem 
e agradecimento a todos 
aqueles que dedicam suas 
vidas à educação e à forma-
ção de pessoas vencedoras. 

Prefeitura de Umuarama presta
homenagem aos professores

Feliz Dia do Professor”, disse 
em mensagem.

Mauriza Gonçalves de 
Lima Menegasso, secretária 
de Educação, reforçou que 
celebrar essa data é celebrar 
os profissionais que dedicam 
sua vida profissional a partici-
par ativamente do desenvolvi-
mento de uma pessoa. “Desde 
muito cedo, na Educação 
Infantil, o professor é quem 
acompanha e incentiva o estu-
dante na construção e apro-
priação dos conhecimentos 
científicos acumulados pela 
humanidade”, observou.

Ela enfatiza que a cada 
momento histórico, desde a 
criação do ensino elementar, 
é exigido do professor a habi-
lidade de transformar-se. “O 
desafio do professor do século 
XXI é mais uma vez inovar em 
suas práticas pedagógicas, na 
utilização de tecnologias como 
meio e de pessoas como centro 
do processo de aprendizagem. 
Nesta data especial, todas as 
homenagens ao professor, 
profissional que é incansável 
na arte de desenvolver pessoas 
e, consequentemente, a socie-
dade”, registrou.

das emendas apresentadas de 
forma a se entender a todos 
os vereadores sem distinção 
entre os mesmos.
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Copel enfrenta segundo pior
evento climático já registrado

O temporal que atingiu as 
regiões Oeste e Noroeste do 
Estado na madrugada do dia 
14 de outubro já é conside-
rado o segundo evento climá-
tico mais grave já enfrentado 
pela Copel, atrás apenas do 
ciclone bomba registrado na 
região Leste em junho de 2020. 
Mais de 300 equipes permane-
ciam ainda ontem (sexta, 15) 
em campo, em um intenso tra-
balho que possibilitou a nor-
malização do fornecimento 
de energia elétrica a 268 mil 
domicílios afetados pelo tem-
poral. As ações seguem no final 
da semana para regularizar 
os serviços a 62 mil unidades 
consumidoras que seguem 
sem energia. A conta de pos-
tes quebrados já chega a 321, 
nas duas regiões.

De acordo com o supe-
rintendente de Operação da 
Copel, Francis do Alencar 
Prado, o esforço de recomposi-
ção do sistema está exigindo a 
mobilização de todas as áreas 
da empresa: “Remanejamos 
equipes de outras áreas e de 
outras regiões do Estado para 
ajudar nos trabalhos e nossa 
expectativa é de que até o 
final do domingo boa parte 
das cargas esteja restabele-
cida”, afirmou.

NOROESTE
A dificuldade de acesso às 

redes danificadas em áreas 
rurais também é uma rea-
lidade na região Noroeste, 
como por exemplo nas redes 
que atendem o município de 

Francisco Alves. As duas fontes 
que chegam ao município, por 
Guaíra e Iporã, tiveram postes 
quebrados em pontos que não 
estão permitindo passagem de 
caminhão; em alguns casos, 
as equipes estão instalando 
postes de fibra de vidro, que 
são mais leves, para permi-
tir a reconstrução. O gerente 
regional Fabrício Salmazo 
relata que Mariluz e Moreira 
Sales também foram bastante 
prejudicados, com 12 postes 
quebrados nas fontes de ali-
mentação que atendem os 
municípios, que só puderam 
ser religados por manobras na 
rede no fim da noite da quinta.

No Oeste, foram 140 postes 
quebrados, e 36 mil domicílios 
sem luz. A região de Toledo 
foi a mais atingida, como 
por exemplo o município de 
Jesuítas, onde nove torres de 
uma linha de alta tensão foram 
ao chão com a força dos ven-
tos. A rede básica de distri-
buição de energia também 
foi severamente danificada. 
Outro caso aconteceu em um 
trecho rural de Cafelândia que 
teve cinco postes quebrados. 
Já foram várias tentativas de 
acesso ao local, mas até o 
momento as equipes só con-
seguiram chegar a parte das 
estruturas que demandam a 
manutenção.

UMUARAMA
Na região de Umuarama, 

os sistemas mais afetados e 
que ainda registravam falta de 
energia eram os de Francisco 

A falta de energia elé-
trica provocada pelas fortes 
chuvas afetou diretamente 
os sistemas de abasteci-
mento de água em diver-
sas cidades e distritos das 
regiões Oeste e Noroeste 
do Estado. Algumas unida-
des de produção e de distri-
buição de água ainda estão 
sem energia, inviabilizando 
a sua operação. O temporal 
deixou ao menos 286 postes 
quebrados e 330 mil unidades 

Abastecimento de água 
também foi afetado

consumidoras sem energia.
No Noroeste, a falta de 

energia ainda afetava ontem 
o abastecimento nas cida-
des de Moreira Sales e do 
distrito de Paraná d’Oeste; 
Quarto Centenário; Rancho 
Alegre do Oeste; os distri-
tos de Bela Vista do Piquiri 
e Sales de Oliveira, no muni-
cípio de Campina da Lagoa; 
o distrito de Yolanda, em 
Ubiratã; e Águas de Jurema, 
em Iretama.

Alves; dos distritos de Rio 
Bonito e Bairro Catarinense; 
parte da cidade de Alto Piquiri 

e seus distritos Mirante do 
Piquiri e Paulistânia; os distri-
tos de Guaiporã e Jangada, em 

Cafezal do Sul; Pindorama, em 
Xambrê; e parte do distrito de 
Cedro, em Perobal.

EQUIPES trabalhando na região de Moreira Sales, ontem à tarde para regularizar os serviços às unidades consumidoras que 
seguiam sem energia

ASSESSORIA

A Prefeitura de Umuarama, 
junto com outros integran-
tes da Amerios, participará 
de um convênio com a Itaipu 
Binacional para conservação 
de estradas rurais, microbacias 
e curvas de nível. O prefeito 
Hermes Pimentel e o diretor de 
Meio Ambiente do município, 
Rubens Sampaio, participaram 
de uma reunião com prefeitos, 
técnicos ambientais e agrope-
cuários e o gestor de bacias 
da companhia de geração de 
energia, Marcelo Uliana.

A finalidade do convênio é 
a recuperação de nascentes 
e a preservação os córregos 
e rios que formam a bacia do 
Rio paraná e abastecem o lago 
da hidrelétrica – cursos d’água 
de mais de 200 municípios das 
regiões Oeste e Noroeste desá-
guam no rio Paraná e despe-
jam toneladas de sedimentos 

Umuarama fará parte de programa da 
Itaipu para conservação de estradas

que, acumulados ao longo dos 
anos, podem comprometer a 
saúde do lago de Itaipu.

Conforme o presidente 
da Amerios, prefeito Marcos 
Alex (de Icaraíma), apenas 
três municípios da região – 
Brasilândia do Sul, Francisco 
Alves e Altônia – são atendidos 
com o convênio. “Queremos 
incluir mais 10 municípios 
agora e, futuramente, esten-
der os benefícios para todos 
os integrantes da associação. 
Além de recuperar e conservar 
as nossas nascentes, teremos 
um apoio financeiro impor-
tante para conservar estradas 
e curvas de nível”, destacou.

O prefeito Hermes Pimentel 
disse que Umuarama não será 
beneficiada pelo convênio 
neste momento, mas garantiu 
que o município vai participar. 
“Existem locais com maior 

necessidade de conservação 
de estradas. Nossas equipes 
têm feito um bom trabalho 
nessa área, por isso podemos 
participar do convênio a par-
tir do ano que vem”, afirmou. O 
atendimento será feito através 
de termos de cooperação entre 
Itaipu e consórcios ambientais, 
como o Cibax e o Coripa, com 
o aval da Amerios.

Pela proposta, a companhia 
vai arcar com 50% dos custos 
dos serviços até o limite de 
R$ 5 milhões. A estimativa é 
atender 140 quilômetros de 
estradas, implantação de um 
grande volume de curvas de 
nível e obras para recupera-
ção de nascentes. A finali-
dade é produzir mais água de 
qualidade, sem sedimentos, 
para recuperar a bacia do rio 
Paraná e assegurar a produ-
ção energética.
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Município acerta detalhes finais para
mudar a rodoviária ao novo terminal

Com gestão pública e 
equipe própria, o prefeito em 
exercício Hermes Pimentel 
espera iniciar as operações da 
nova rodoviária de Umuarama 
até dezembro deste ano. 
A Secretaria Municipal de 
Indústria, Comércio e Turismo 
reuniu com representantes das 
empresas que atuam no trans-
porte coletivo rodoviário para 
discutir a mudança dos gui-
chês de venda de passagens.

“Nossa expectativa é ativar 
o novo terminal em cerca de 40 
dias, se tudo correr conforme 
o previsto. Optamos pela 
gestão pública para operar a 
rodoviária por um ano, pelo 
menos, para que aquela estru-
tura não fique mais ociosa. 
Foram investidos cerca de R$ 
18 milhões em recursos públi-
cos e o prédio está pronto há 
vários meses”, disse o prefeito.

Para a administração muni-
cipal, a gestão pública é a 
alternativa mais rápida e eco-
nômica para iniciar o funcio-
namento, já que um processo 
de concessão seria bem mais 
complexo e demorado, além 
de oneroso. “Vamos rema-
nejar servidores de várias 

 Pimentel avalia avanços dos primeiros 30 dias de governo
O balanço dos primeiros 30 

dias de gestão do prefeito em 
exercício Hermes Pimentel, 
que assumiu o cargo após o 
afastamento do prefeito Celso 
Pozzobom, determinado pelo 
Tribunal de Justiça do Estado 
do Paraná no último dia 15, 
em decorrência da Operação 
Metástase, traz uma série de 
ações administrativas, algumas 
mudanças internas na estrutura 
de comando das secretarias e 
grandes perspectivas de curto 
e médio prazo para Umuarama.

Além de manter o paga-
mento dos fornecedores e 
dos salários do funcionalismo 
em dia, o que considera uma 
obrigação de qualquer pre-
feito, Pimentel vem honrando 
os compromissos e contratos 
firmados pelo município.

REFORMA 
ADMINISTRATIVA

Promoveu alguns ajustes 
no comando das secretarias, 
priorizando quando possível 

a promoção de servidores de 
carreira para o primeiro esca-
lão (secretários), o que ocorreu 
nas áreas de Fazenda, Serviços 
Públicos, Assistência Social e 
também na Administração 
de Cemitérios e Serviços 
Funerários (Acesf).

“Mantivemos o r itmo 
nas obras do município que 
já estavam em andamento 
com investimentos públicos. 
Queremos, ainda neste ano, 
finalizar o processo de certifi-
cação do Aeroporto”, apontou.

No primeiro mês à frente do 
Executivo, Pimentel também 
determinou a transferência da 
caminhonete S-10 do Gabinete 
para a Guarda Municipal.

HABITAÇÃO
Pimentel solicitou a parce-

ria da Cohapar, para a libera-
ção de mais de 180 moradias 
populares para Umuarama. 
“Ainda temos detalhes a serem 
definidos, mas numa previ-
são otimista estimamos que 

a construção das casas seja 
iniciada ainda no 1º semestre 
de 2022”, afirmou. Realiza ges-
tões para instalar a Secretaria 
de Habitação, que centralizará 
as ações do setor.

SUBPREFEITURAS
Também realiza gestões 

para criar uma subprefeitura 

em Serra dos Dourados, com 
estrutura material e humana 
para prestar serviços públicos 
nos distritos de Santa Eliza, Vila 
Nova União, Roberto Silveira e 
Nova Jerusalém, além de Serra.

CREVD
Na área social,  entre 

outras ações, o prefeito está 

ampliando a parceria do 
município com o Centro de 
Recuperação Viva com Deus 
(Crevd), instituição fundada 
em 1995 e mantida pela Igreja 
Presbiteriana Renovada, Crevd 
para instalar em Umuarama o 
primeiro centro de recupera-
ção exclusivo para mulheres 
com dependência química.

secretarias para compor uma 
equipe bem completa, com 
pessoal administrativo, de vigi-
lância, limpeza e serviços, para 
que a nova rodoviária funcione 
o quanto antes”, acrescentou 
Pimentel.

As empresas responsáveis 
pelas linhas que atendem 
passageiros de Umuarama e 
região, inclusive as metropoli-
tanas, serão transferidas para 
a nova rodoviária. Os ônibus 
interestaduais terão chega-
das e saídas na estrutura, já 
os metropolitanos vão pas-
sar por lá e depois seguir até 
o Terminal Praça da Bíblia, 
facilitado o acesso dos pas-
sageiros ao centro comer-
cial e ao transporte coletivo 
urbano, para deslocamento 
aos demais bairros.

Dessa forma, a rodoviária 
velha deixará de receber as 
linhas de ônibus que fazem 
parada atualmente. “Como a 
maioria dos espaços são pri-
vados, o município tem difi-
culdade para investimentos 
no local. Estudamos alternati-
vas para tornar o espaço atra-
tivo e seguro à população, a 
fim de estimular o comércio, 

diversificar os produtos e ser-
viços e manter a sua viabili-
dade”, acrescentou o secretá-
rio de Indústria e Comércio, 
Marcelo Adriano.

Com a mudança, o termi-
nal urbano também receberá 
melhorias. “Os portões serão 
readequados para controlar o 
acesso e poderão entrar ape-
nas passageiros. Reforçaremos 
a segurança para impedir que 

as instalações sejam utilizadas 
para outras finalidades além 
do transporte coletivo”, acres-
centou Pimentel. “Ninguém 
mais vai dormir ou ‘morar’ no 
terminal”, assegurou.

VISITA TÉCNICA
Após a reunião no anfi-

teatro da Prefeitura, o grupo 
seguiu para uma visita à nova 
rodoviária, muito elogiada 

pelos representantes das 
empresas de transporte cole-
tivo. O município está defi-
nindo os custos de locação dos 
guichês, bem como a forma de 
concessão dos demais espaços 
para exploração comercial. 
Nos próximos dias serão defi-
nidos também detalhes sobre 
a identidade visual e a mobí-
lia das empresas, que também 
serão padronizadas.

FORAM tratados os detalhes sobre as transferências das empresas responsáveis pelas linhas que atendem passageiros de Umuarama e 
região, inclusive as metropolitanas

ASSESSORIA/SECOM

Vendedores ambulan-
tes interessados em expor e 
vender seus produtos no Dia 
de Finados, no Cemitério de 
Umuarama, devem se cadas-
trar na Divisão de Fiscalização 
de Posturas da Prefeitura entre 
os dias 18 e 22 de outubro. 
Os comerciantes devem ficar 
atentos a uma série de orienta-
ções, que estarão disponíveis 
na Secretaria de Fazenda.

Segundo Gabriel Correa 
Okada, chefe da Divisão de 

Prefeitura abre cadastro para 
ambulantes no Dia de Finados

Postura, os documentos bási-
cos são CPF e RG, documentos 
de todas as pessoas que vão 
trabalhar nos espaços, dois 
comprovantes de residência, 
uma declaração (com firma 
reconhecida) dos produtos 
que serão comercializados. 
“Em primeiro lugar é preciso 
fazer o cadastro e preencher 
a declaração que a Divisão de 
Postura vai fornecer. É impor-
tante ficar atento ao cum-
primento do prazo, pois não 

serão aceitos pedidos após a 
data limite”, alertou.

Okada detalha que a feira 
será realizada nos dias 30 e 31 
de outubro e 1º e 2 de novem-
bro, desta forma a montagem 
deverá ser feita no dia 30 de 
outubro, às 8h, após apresen-
tar o comprovante de paga-
mento da taxa ao fiscal de 
postura, que estará no local. 
“As barracas deverão ser reti-
radas no dia 2 de novembro, 
após o fim da visitação, às 18h. 
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COBALT 1.4 LS 14/15 PRATA COMPLETO R$ 44.900,00
COBALT 1.8 LTZ 15/16 BRANCO COMPLETO R$ 57.900,00
COBALT 1.8 LTZ 17/18 BRANCO COMPLETO, AUT R$ 64.900,00
EQUINOX 2.0T PREMIER 19/20 PRETO COMPLETO, AUT, COURO, TS R$ 189.900,00
FORD KA SEDAN 1.5 SE 17/18 BRANCO COMPLETO R$ 52.900,00
HB20 1.6 PREMIUM 15/15 PRETO COMPLETO, AUT R$ 56.900,00.
HONDA WR-V EX CVT 17/18 PRATA COMPLETO, AUT R$ 84.900,00
JETTA TRENDLINE 15/16 CINZA COMPLETO, AUT R$ 72.900,00
MONTANA 1.4 SPORT 19/20 BRANCO COMPLETO, KM 3.400 R$ 77.900,00
ONIX 1.4 ACTIV 16/17 PRATA COMPLETO R$ 64.900,00
ONIX 1.4 ACTIV 17/18 BRANCO COMPLETO R$ 72.900,00
ONIX 1.4 LTZ 17/18 BRANCO COMPLETO R$ 67.900,00
ONIX 1.4 LTZ 18/19 BRANCO COMPLETO, COURO R$ 72.900,00
PRISMA 1.4 LT  19/19 PRATA COMPLETO, AUT R$ 72.900,00
S10 ADVANTAGE 4X2 FLEX 16/17 CINZA COMPLETO R$ 109.900,00
SPIN 1.8 LT 16/16 BRANCO COMPLETO R$ 54.900,00
TRACKER 1.8 LTZ 13/14 BRANCO COMPLETO, AUT, TS R$ 69.900,00
TUCSON GLS 12/13 BRANCO COMPLETO. AUT, COURO R$ 59.900,00

COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO

F1 anuncia calendário para 2022 com
recorde de corridas e estreia de Miami

A Fórmula 1 anunciou 
ontem (sexta) o calendário 
para a temporada de 2022. O 
novo ano contará com 23 cor-
ridas, recorde na história da 
categoria, e terá a estreia do 
circuito de Miami, no Estados 
Unidos, que será a quinta 
etapa, no dia 8 de maio.

A temporada vai come-
çar em 20 de março, com o 
GP do Bahrein. A corrida de 
Interlagos, em São Paulo, será 
a penúltima prova da tempo-
rada, no dia 13 de novembro.

Galo nega tentativa de 
invasão à sala do VAR

Ontem (sexta-feira, 15) o 
Atlético-MG divulgou uma nota 
de repúdio sobre declarações 
de Rodrigo Dunshee, vice-
-presidente jurídico e geral do 
Flamengo. Em uma publicação 
nas redes sociais, o dirigente 
rubro-negro cobrou punições 
ao Galo pela suposta tenta-
tiva de invasão à cabine do 
VAR, no jogo contra o Santos, 
na última quarta-feira.

“Quando o clube mandante 
não proporciona segurança 
para o trabalho da arbitragem, 
quando invadem ou tentam 
invadir a sala onde se pratica a 

A China, que não figura 
no calendário desde 2019, 
devido à pandemia de covid, 
dará lugar à Imola. O circuito 
italiano fará parte da tempo-
rada pelo terceiro ano seguido. 
Outras etapas que foram can-
celadas em 2021 vão retor-
nar. Trata-se de Austrália, 
Singapura e Japão.

“Estamos entusiasmados 
em anunciar o calendário de 
2022 enquanto nos prepa-
ramos para entrar em uma 
nova era para o esporte, com 

um novo regulamento e car-
ros projetados para criar cor-
ridas mais disputadas. Esta 
temporada tem sido incrível 
até agora com grandes bata-
lhas na pista, grande audiên-
cia e fãs voltando às corridas 
após o impacto da pandemia. 
Estamos ansiosos para rece-
ber mais fãs na próxima tem-
porada e esperamos que 2022 
pareça mais normal na vida de 
todos do que os últimos dois 
anos foram”, disse Stefano 
Domenicali, CEO da Fórmula 1.

arbitragem por vídeo, a conse-
quência só pode ser uma: perda 
do mando de campo e punição 
severa dos invasores/agresso-
res. Vamos aguardar o STJD”, 
escreveu Rodrigo Dunshee. Ele 
ainda complementou: “Quando 
o clube mandante não propor-
ciona segurança para o trabalho 
da arbitragem, quando invadem 
ou tentam invadir a sala onde 
se pratica a arbitragem por 
vídeo, a consequência só pode 
ser uma: perda do mando de 
campo e punição severa dos 
invasores/agressores. Vamos 
aguardar o STJD”.

A temporada vai começar em 20 de março, com o GP do Bahrein. A corrida de Interlagos, em 
São Paulo, será a penúltima prova da temporada, no dia 13 de novembro

DIVULGAÇÃO

Palmeiras segue preparação 
para o duelo contra o Inter

O Palmeiras treinou na 
manhã de ontem (sexta-feira, 
15), na Academia de Futebol, 
e deu sequência à preparação 
para enfrentar o Internacional, 
no domingo, às 16h, no Allianz 
Parque, pela 27ª rodada do 
Campeonato Brasileiro.

O goleiro Weverton, o 
zagueiro Gustavo Gómez e o 
lateral-esquerdo Piquerez, 
que defendiam suas seleções 
nacionais nas Eliminatórias da 
Copa do Mundo de 2022, retor-
naram ao Verdão apenas de 
tarde e seguiram cronogramas 
individualizados de atividades.

O técnico Abel Ferreira 
comandou atividades técnicas 
e táticas. Após rápido treino 
físico, os jogadores foram divi-
didos em dois times para um 
trabalho de construção de joga-
das, movimentações ofensivas e 

transição, trabalhando as trian-
gulações, cruzamentos e finali-
zações. Na sequência, o elenco 
exercitou a saída de jogo, que-
bra de linhas e marcação, entre 
outros aspectos táticos do jogo.

Assim como na quinta-feira, 
o lateral-direito Marcos Rocha e 
o meio-campista Zé Rafael parti-
ciparam de toda a atividade inte-
grados normalmente ao elenco. 
Ambos estão em fase final de 
transição física. O zagueiro 
Kuscevic realizou trabalhos à 
parte no campo ao lado.

O Palmeiras volta a trei-
nar neste sábado, às 16h, na 
Academia de Futebol, quando 
encerra a preparação para o con-
fronto contra o Inter. Garantido 
na final da Libertadores pelo 
segundo ano consecutivo, o 
time ocupa a quinta colocação 
do Brasileiro, com 40 pontos.
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Os nascidos a 16 de outubro são do signo de Libra com a personalidade de Leão. São de boa aparência, de 
origem nobre, de boa família e de grandes princípios. São elegantes, bem cuidados, educados e com bom 
traquejo social e profissional. Seu número principal é o 23, formado de 2, Lua e de 3, Júpiter. Astros que 
se completam pela sua natureza amorosa e generosa. A soma dá o 5, de Mercúrio, símbolo de inteligência, 
simpatia, muitos amigos e jovialidade, entre outras coisas.

Horóscopo nascido em 16 de outubro

Tudo indica que impetuosidade e coragem, duas marcas registradas 
do seu signo, vão ficar no modo off esta semana, ou seja, bem quie-
tinhas. Você pode ter mais equilíbrio e menos pressa para resolver 
os assuntos importantes da sua agenda. Se trabalha com vendas ou 
mantém relacionamentos profissionais e comerciais com pessoas 
distantes, pode esperar sucesso!

Esta semana tem tudo para trazer novidades favoráveis no trabalho. 
Tá sem emprego? Mais um motivo para você se encher de coragem 
e lutar pela vaga que tanto deseja. A Lua diz que é hora de você 
acreditar mais no seu taco e lutar pelos seus objetivos. Se ligue em 
contatos com pessoas mais velhas, que podem fazer toda a diferença 
para a realização dos seus sonhos.

Além de alegrias com filhos, sorte em jogos e loterias e em ati-
vidades ligadas às diversões, pode esperar também sintonia de 
ideias com pessoas diferentes e mais velhas do que você. Saúde 
boa, mas no domingo evite mudanças que possam afetar o seu 
sistema respiratório.

Vale a pena se ligar em assuntos relacionados à tecnologia, inven-
tário, herança e empréstimos. Não perca a oportunidade de levar 
adiante algo novo que pode mudar bastante as suas possibilidades 
de crescimento. E, não se esqueça: os amigos podem ser funda-
mentais para você conquistar o que deseja.

O momento é excelente para estreitar relação com alguém 
que vive em mundo bem diferente do seu. Até porque desses 
encontros virão boas oportunidades para você melhorar sua 
renda ou encontrar caminhos para resolver apertos financei-
ros que esteja passando.

Fique de olho nas coisas relacionadas à família. Além de alegrias 
e surpresas agradáveis, você vai contar também com o apoio de 
pessoas queridas para buscar os seus objetivos financeiros. Pode ser 
parceria, trabalhos feitos em casa ou para quem atua no comércio 
de artigos para o lar. A vida amorosa pode surpreender. 

Invista na sua alegria e na comunicação para convencer as pessoas 
de suas ideias, por mais arrojadas que elas sejam. Fase excelente 
para quem vai participar de eventos sociais. Quem atua no comér-
cio, em ramos ligados à educação e tecnologia certamente terá 
oportunidades e apoios valiosos. Os astros também estão fechados 
para garantir uma semana sem brigas.

Até negociações que estavam enroladas, empacadas, podem deslan-
char agora, trazendo o dindin que tanto você precisa. Se ligue em pes-
soas estranhas, que podem oferecer ótimas oportunidades de aumentar 
seus ganhos ou resolver  o problema financeiro que ficou para trás. 
Seu temperamento está bem menos possessivo e isso deve facilitar 
a convivência em família, com amigos e com colegas de trabalho.

Você pode passar por alguns sobressaltos, ter de rever posições, 
mas uma coisa é certa: o resultado final será amplamente favorável 
para você. Trabalho, seja para quem tem como para quem não tem, 
promissor. Pessoas mais velhas, parentes paternos ou fatos inespe-
rados podem favorecer suas conquistas. Boas notícias devem chegar 
sobre dívidas, recebimento de grana, impostos, consórcios, herança 
e, especialmente, em ganhos em jogos e sorteios.

Horóscopo da semana de 16 a 22 de outubro

ÁRIES 21/3 a 20/4

TOURO 21/4 a 20/5

GÊMEOS 21/5 a 20/6

CÂNCER 21/6 a 21/7

LEÃO 22/7 a 22/8

VIRGEM 23/8 a 22/9

LIBRA 23/9 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1

AQUÁRIO 21/1 a 19/2

PEIXES 20/2 a 20/3

A semana vem que vem quicando com excelentes energias, do jeito 
que você gosta para tirar o atraso e ter mais êxito em suas inves-
tidas. Dinheiro vai, dinheiro vem, e esta semana vem com tudo. 
Não perca as chances, ainda mais envolvendo assuntos ligados ao 
lar, à família e com pessoas próximas. Pode desvendar segredos 
valiosos que vão abrir os caminhos para vitórias. 

Horóscopo nascido em 17 de outubro

Palavras cruzadas

Solução anterior

Os nascidos a 17 de outubro são do signo de Libra com a personalidade de Virgem. Sua vida é de altos e 
baixos, de idas e vindas, bem como de perdas e ganhos. Nada é duradouro a não ser as coisas verdadeiras 
e significativas, em sua vida. Seu número principal, do dia do nascimento, na Astrologia cabalística é o 24, 
formado de Lua, 2 e de 4, Urano que juntos formam o 6, de Vênus, que mexe com as emoções, com a memória 
e a fantasia. Vênus é o astro da beleza, da harmonia e das artes, do amor e dos sentimentos, do romantismo 
exagerado e do drama passional também.

Apoio de amizades antigas ou de pessoas mais velhas? Pode espe-
rar. Novidades positivas no trabalho? Grandes possibilidades. Sem 
se falar, que o dindin está mais do que protegido. Sua estrela libriana 
tem tudo para brilhar, seja em negócios, quitação de dívida, recebi-
mento de dinheiro e até vitória em demanda judicial.

Fase boa para aprofundar os seus conhecimentos e fazer sucesso 
na comercialização de produtos de beleza. Semana harmoniosa 
em casa, no trabalho e nos contatos com amizades. Dinheiro? Se 
o seu trabalho exige contatos com pessoas de outros lugares, boas 
possibilidades, sim. Semana abençoada para assinar documentos.  

Horóscopo nascido em 18 de outubro
Os nascidos a 18 de outubro são do signo de Libra com a personalidade de Libra e Áries. Eles são apaixonados e entusias-
mados em tudo o que fazem. Muito embora sejam, na adolescência, confusos e indecisos, necessitando de estímulos e 
incentivos para escolherem um rumo na vida. Podem gostar de esportes ou se dedicarem ao atletismo com grande sucesso. 
Seu número principal é o 25. Podem causar um comportamento leviano e inconsequente. Mas a soma dá o 07, de Netuno, 
que lhes confere intuição e dons paranormais. Que causa pessimismo e falta de confiança em si, timidez e limitações.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL
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3/ati. 4/dust. 5/boche. 6/feitio. 8/cosalita. 12/divisionismo. 14/lisa gherardini.
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Câncer de Mama: fé e superação marcam as histórias
Essa poderia ser apenas uma his-

tória sobre a luta contra o câncer de 
mama, mas é sobretudo, um exemplo 
de fé e superação. Magna Cristiana da 
Silva Alves, 44 anos, descobriu a doença 
em 2019, e iniciou seu tratamento na 
Uopeccan de Umuarama. “Meu seio 
começou a ficar dolorido depois que 
meu filho que estava brincando comigo 
deu uma cotovelada. Após, fiz a mamo-
grafia e em seguida a biópsia, que com-
provou o câncer de mama”. Nesse pro-
cesso, ela passou pelas quimioterapias, 
mastectomia simples na mama direita 
com linfadenectomia axilar com reti-
rada de 14 linfonodos (ínguas), sendo 
4 desses comprometidos pela doença.

Depois de 15 dias após o início do 
tratamento, em um domingo, Magna foi 
surpreendida com o travesseiro cheio 
de cabelo. Ela conta que passava a mão 
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U N C I A A P U
I I D F I T A R

E C D E M IC O I N
A M U O U S O

Autor da
novela
gráfica 

"Sandman"

Ave que
dá saltos
enquanto

canta

Supressão
de fonemas
no fim da
palavra

James 
Spader, na
série "The
Blacklist"

À (?): por
motivo
frívolo

Tristonho; 
melancó-

lico

Dia do (?):
9 de janei-
ro de 1822

(Hist.) 

Plutônio
(símbolo)

Polegada

Check-(?),
registro 

de entrada
no hotel

Fator de
desgaste
de roupas

Declaram
santo

Ataque típico de
grupos terroristas

Filmes de
Cameron

O oceano
onde de-
semboca

o rio
Amazonas

Local
perigoso

(fig.)

Também, 
em inglês
Distúrbio
do sono

Símbolo olímpico
Música de Belchior
imortalizada na voz

de Elis Regina

Estado afe-
tado pelos
focos de 

queimadas
no Dia do

Fogo
(2019)

Diploma-
cia (fig.)

Atmosfera
Física

(símbolo)

Pequeno
lagarto 

com crista

Prenome
comum
entre os
judeus

Anciã
Cair na 

(?): cair no
erro (bras.)

Positivo
(abrev.)
(?) Blat,

ator
Temática
da peça 

"Édipo Rei"
O mesmo

502, em
romanos

Olhar
fixamente

Mal oriundo de local
diferente (Med.)
Enfado expresso  
pela fisionomia

Generali-
zados
(Med.)
(?) dos 

Patriarcas,
santuário
na cidade
de Hebron

Preposição
essencial
Tipo de
pilha

2/in. 4/also — amuo — ébia. 5/úncia. 7/apócope.

na cabeça e os fios caiam. “Lembro que 
meu couro cabeludo estava dolorido, 
eu só chorava. Foi quando eu decidi 
raspar minha cabeça e comecei a enxer-
gar esse período como um propósito”.

Nesse período, começou a nas-
cer uma nova mulher com a criação 
de um grupo no WhatsApp, chamado 
‘Mulheres da fé’, auxiliando mulheres 
em tratamento de câncer com ajuda 
espiritual e fisicamente. “No começo 
eram somente 4 e hoje somos 83. Eu 
sentia a necessidade de ter alguém 
para me ajudar e sentia falta desse 
auxílio. Muitas vezes não consegui-
mos nos expressar com um familiar, 
mas com uma amiga. Aprendi amar de 
uma maneira diferente, dar mais valor 
à vida e às pessoas que estão ao meu 
lado. Não fazer o bem só para quem me 
faz bem, e sim para aqueles que eu não 

conheço”, explicou a administradora do 
grupo, Magna.

MAMOGRAFIA
Durante todo o ano, as mulhe-

res acima de 40 anos podem agendar 

exames de mamografia pelo SUS, dire-
tamente no CDI (Centro de Diagnóstico 
por Imagem) do Hospital Uopeccan. Os 
telefones para agendamento são (45) 
2101-7015 em Cascavel e (44) 2031-0754 
em Umuarama. (Redação/ Assessoria)
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M
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Não espere por uma crise para desco-
brir o que é importante em sua vida.

Platão

HOMENAGEADOS!
Em clima de alegria e  reconhecimento pelo CLASSE A ano 2020 recebido 
-, Joaquim Pereira e Ivanildo Coutinho destacam o staff que recebeu o PIN  

de excelência dos serviços prestados na empresa. Parabéns:  Romulo da 
Silva, Carlos Lodi, Vinicius Favarin, Osmar de Oliveira e Thiago Galan.

ROSA 
Neste mês de outubro acontece o movimento Outubro Rosa, uma campanha de conscientização que tem como 
objetivo alertar as mulheres e a sociedade sobre a prevenção e o diagnóstico precoce do câncer de mama. Confira 
na mídia a programação para aproveitar as campanhas. 

FILMES, É CLARO!
Em tempos de muita chuva: pi-
poca, TV e streaming com bons 
filmes:  Supo Mungam Plus traz 

para os seus assinantes, nesta 
segunda quinzena de outubro,  5 

títulos inéditos no Brasil. São 
eles: a divertida comédia grega 

“O Alfaiate”, longa de estreia da 
diretora Sonia Liza Kenterman, o 
suspense esloveno “Apagada” de 
Miha Mazzini, o autobiográfico 
“O Retorno” de Malene Choi, o 

poderoso drama sueco “Além dos 
Sonhos” de Rojda Sekersöz e o 

drama romântico alemão “Adam 
& Evelyn”, dos diretores Andre-
as Goldstein & Jakobine Motz, 

baseado no livro homônimo. Ainda 
em outubro, estreia o aclamado 
“Notícias De Casa”, da Chantal 
Akermam, que se junta a outros 
4 filmes dirigidos pela diretora 

belga este mês, entre eles estão o 
seu último filme “Não É Um Filme 
Caseiro”. Os filmes acompanham 

outros títulos já disponíveis na 
plataforma, como “Jeanne Diel-
man” e “Os Encontros de Anna”. 
Em especial ao Mês da Criança, 
já está disponível na plataforma 
a inédita comédia da Eslováquia 
“Rebeldes de Verão”, de Martina 
Saková, sobre duas crianças que 
fazem amizade e buscam arreca-
dar dinheiro para uma jangada, 

desencadeando uma série de tra-
vessuras que causam alvoroço no 
local. E no Netflix “ Happy Old 

Year” -, espetacular. 

INGREDIENTES 
6 fatias de queijo cheddar processado
50 mililitros de leite
1 ovo
35 gramas de aveia em flocos finos

Hambúrguer de Halloween
500 gramas de carne moída
sal e pimenta-do-reino a gosto

MODO DE PREPARO 
 Para fazer o desenho da cara 
no queijo: pegue uma faca pe-
quena e corte dois triângulos 
pequenos, um ao lado do outro 
para fazer os olhos e um triân-
gulo menor para fazer o nariz.  
Depois, para fazer a boca, faça 
um desenho em meia-lua.
Corte o queijo com um corta-
dor redondo. Faça isso em cada 
fatia de queijo. Reserve as so-
bras.  Numa tigela, misture 50 
mililitros de leite, 1 ovo, 35 
gramas de aveia em flocos fi-
nos e deixe descansar por 15 
minutos.  Acrescente 500 gra-
mas de carne moída, as sobras 

do queijo, tempere com sal e pimenta-do-reino a gosto. 
Modele 6 hambúrgueres e reserve. Em uma frigideira com 
azeite, grelhe os hambúrgueres de um lado por 2 minutos e 
quando virar para grelhar o outro lado, coloque 1 fatia de 
queijo desenhada.  Sirva com pão.
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